
古琴悠扬，笔墨飘香。近日，来

自 8 个国家的首届国际传播“丝路

奖”获奖代表与广州画家一道绘制

“丝路花语”长轴画卷，共同见证“一

带一路”合作从“大写意”进入“工笔

画”阶段，表达对共建“一带一路”倡

议的美好祝福。宣纸上的广州市花

木棉花栩栩如生、鲜艳似火，象征共

建“一带一路”事业蒸蒸日上。

“具有中国韵味的旋律飘荡在

整 个 大 厅 ，感 觉 十 分 惊 艳 。”波 黑

“一带一路”促进与发展中心主任、

波黑—中国友好协会主席法鲁克·
博里奇听完岭南古琴曲后，一边请

琴师介绍音乐背景和古琴历史，一

边 感 叹 ，“ 随 着 一 朵 朵 木 棉 花 跃 然

纸上，火热的‘一带一路’文化交流

正在进行。通过这次活动，我坚信

‘ 一 带 一 路 ’共 建 国 家 间 的 媒 体 交

流合作将愈加紧密，也将对推动共

建 国 家 间 文 化 交 流 互 鉴 起 到 深 远

影响。”

吉尔吉斯斯坦卡巴尔国家通讯

社国际部主任努尔詹·卡斯马利耶

娃用毛笔写下“中国”二字，并骄傲

地和自己的作品合影。“我一直对中

国文化感兴趣，学习中国书法是我

的一个爱好。”她说。

10 月 20 日至 27 日，首届国际传

播“丝路奖”获奖代表与中方记者在

结束北京的活动后，行进四川、广东 2
省 5 市，深入探访、实地调研，了解真

实、立体、客观的中国。此次调研行

中，8位获奖代表深入中国不同地区，

对“建设开放包容、互联互通、共同发

展的世界”有了更加深入的理解。

“一带一路”，让世界
更“开放包容”

来自肯尼亚的获奖者罗杰斯·
萨 巴 纳 刚 抵 达 广 州 长 隆 野 生 动 物

园，就看到了非洲舞者的欢迎仪式，

当家乡歌曲响起，他十分感动：“广

州以友好和包容闻名于世，共建‘一

带一路’倡议为国家间文化交流提

供了宝贵的机遇。”

古 巴 拉 丁 美 洲 通 讯 社 前 驻 华

首席记者尤莱迪·马丁内斯则在参

观四川广汉三星堆遗址时，对古蜀

文 明 产 生 了 浓 厚 兴 趣 。“ 这 些 文 物

如此精美，见证了中华文明的丰富

多彩。”在她看来，增进文化交流将

有 利 于 建 设 一 个 更 加 开 放 包 容 的

世界。

珠江两岸流光溢彩，获奖代表

乘船夜游，感受穗城发展活力；传承

文脉的绣川书院，大家不时交流，共

话青白江的发展变迁；“美美与共”

的安乐泉旁，一曲高山流水，展现中

华传统文化的独特魅力……这些传

统与现代交织、充满人文气息的城

市，无不让获奖代表在采访中感知

到一个开放包容的中国。

“一带一路”，关键
在于“互联互通”

“通过互联互通，共建国家间的

商贸往来更加便利。”中央广播电视

总台 CGTN 法语部副主任俞江说。

“一带一路”的发展合作在中欧

班列上体现得十分明显。塞尔维亚

佩卡特周刊记者布兰科·祖约维奇

来到成都国际铁路港展厅的第一件

事，就是在中欧班列路线图上找到

自 己 国 家 的 站 点 。“ 我 很 喜 欢 看 地

图 ，从 中 可 以 渐 渐 勾 勒 出‘ 一 带 一

路’的发展脉络。”祖约维奇说，“在

中国朋友的帮助下，塞尔维亚目前

正在建设匈塞铁路。这是共建‘一

带一路’倡议与欧洲发展战略对接

的重大项目。”

在广州港南沙港区，布兰科·祖

约维奇感受到穿越千年的海上丝绸

之路的繁荣。“作为联通世界的港口

之一，南沙港的发展体现出全球贸

易的繁荣。”

努 尔 詹·卡 斯 马 利 耶 娃 的 获

奖 作 品 是《中 国 为 旅 客 和 货 物 运

输 创 造 一 切 交 通 条 件》。 此 次 调

研 期 间 ，她 对 此 有 了 更 加 深 入 的

认 识 ：“ 铁 路 货 运 量 和 国 际 航 线 的

增 加 表 明‘ 一 带 一 路 ’一 直 在 延

伸 。”当 了 解 到 宜 宾 三 江 汇 海 科 技

集 团 计 划 启 动 连 接 共 建 国 家 的 供

应 链 后 ，她 表 示 ：“在 全 球 化 时 代 ，

我 们 需 要 更 多 更 广 的 互 联 互 通 来

造福各国人民。”

“一带一路”，串连
世界“共同发展”

“看到这么多的区域特色产品真

的很有趣！”法鲁克·博里奇在调研京

东·西南数字化产融协同平台时感

叹道，“我真诚地希望建立更多的合

作关系，进而促进波黑的发展。”

位于广州市南沙区的广汽科技

馆展示了智能网联新能源汽车的发

展技术。《巴基斯坦观察家报》社长

高哈尔·扎希德·马利克对此连连称

赞：“中国的科技发展很快，我们很

期待能借鉴更多中国的经验。我认

为，共建‘一带一路’倡议将世界人

民连接了起来。”

来 自 乌 干 达 的 新 愿 景 媒 体 集

团多媒体制片人穆巴拉克·穆加博

对 共 建“ 一 带 一 路 ”倡 议 给 予 了 高

度评价。他表示，共建“一带一路”

倡 议 极 大 地 改 善 了 乌 干 达 的 基 础

设施建设，期待未来双方可以进行

更多合作。

（本报记者李舫、史鹏飞、陈振

凯、杨烁壁、董星辰、梁晓健，环球时

报记者张玉滢，环球人物记者冯璐）

交流互鉴，共绘丝路
—首届国际传播“丝路奖”获奖代表采访调研纪实

“如果和其他码头相比较，南沙港是我

见过最好的码头。”10 月 25 日，首届国际传

播“丝路奖”获奖代表采访团来到了广州港

南沙港区四期全自动化码头，听完介绍的

《巴基斯坦观察家报》社长高哈尔·扎希德·
马利克兴奋地说。

作为天然深水港，南沙港畅通了珠三角

地区货物的国际远航之路，打开了中国对外

贸易的重要航道。截至目前，广州南沙港已

开通外贸班轮航线超 150 条，有 120 余条“一

带一路”海上航线，通达全球 100 多个国家

和地区的 400 多个港口。

古代海上丝绸之路的重要起点，今天

“21 世纪海上丝绸之路”的重要枢纽，广州

正不断提升对外开放的水平。

国际航空枢纽、国际航运枢纽、世界级

铁路枢纽……广州作为国际性综合交通枢

纽城市的功能正不断增强。 2022 年，广州

白云国际机场全年旅客吞吐量逾 2610 万人

次，实现连续 3 年“全国第一”。

广交会、从都国际论坛、广州国际城市

创新奖……重大平台的带动作用，提升了广

州国际交往中心能级，也加速促进广州营商

环境创新试点城市建设，着力打造国际一流

营商环境高地。广州正实施新一轮参与“一

带一路”建设行动，面向全球拓市场、抢订

单、招项目、引人才。

近年来，广州实施更加积极主动的开放

战略。一方面积极“走出去”，大力宣介，持

续擦亮“花城”“千年商都”“美食之都”等城

市招牌，紧抓热点流量，在海外举办多场广

州故事会及推介活动，宣传推介新时代广州

新机遇。另一方面也积极“请进来”，构建新

型国际交流平台，敞开大门欢迎世界，共商

共话国际议题。

随着国际交往中心的加快建设，广州对

外交流的程度及频率明显增强。目前，广州

国际友城增至 101 个，友好城区增至 48 对。

广州在以更加开放的姿态参与国际合作，对

世界讲好广州故事、湾区故事、中国故事。

广东广州

以更加开放的姿态参与国际合作
本报记者 李 舫 史鹏飞 姜晓丹

宜宾地处川、黔、滇三省交界，金沙江、

岷江在此汇流成长江。漫步江边，江潮奔

涌，这里的空气中漫溢酒香。近日，首届国

际传播“丝路奖”获奖代表采访团来到四川

宜宾。

商代青铜罍、唐代青釉壶、明代青花瓷

壶瓶……走进五粮液酒文化博览馆，一件件

历经沧桑的酒器酒具，铺展出川蜀地区源远

流长的酒文化历史长卷。

“这些精美的酒瓶，蕴含着中国漫长的

历史、厚重的文化。”中国国际电视台非洲分

台首席平面设计师罗杰斯·萨巴纳对五粮液

酒瓶的迭代升级印象深刻，“通过参观酒文

化博览馆，我了解到这里的酿酒技术源远流

长，并且在创新中不断进步。五粮液体现了

中华优秀传统文化的连续性与创新性等突

出特性，值得让世界上更多人知道。”

“老匠人们严格把控糟醅的色、香、味等

指标，确保发酵过程的高品质。”在五粮液江

北园区的 523 车间，车间主任扶刚元抓起一

把糟醅介绍，“五粮液的传统酿造技艺始于

唐、兴于宋、精于元、成于明、得名于清，一脉

相承逾千年。”

“这酒的口感很好，我很喜欢。”塞尔维

亚佩卡特周刊记者布兰科·祖约维奇认为，

“白酒背后的中国文化内涵值得深入挖掘。”

如今，技术创新让老酒匠们有了新手

段。“我们不再单纯依靠经验提升白酒的品

质 ，而 是 不 断 推 进 科 技 创 新 ，促 进 质 量 双

升。”五粮液酒传统酿造技艺传承人、五粮液

股份公司技术总顾问赵东表示，经过近 10
年的基础研究，公司科研团队成功改进酿造

技术，运用风味组学技术和可精准调控的微

生物学手段，促进新窖池快速老熟，在提升

白酒产能的同时提升口感。

近年来，五粮液持续丰富品牌文化表

达、拓展品牌文化传播，积极融入共建“一带

一路”大局，乘着高质量共建“一带一路”的

东风，持续加快“走出去”步伐，拓展海外市

场空间，加快建设享誉世界的民族品牌。

四川宜宾

加快建设享誉世界的民族品牌
本报记者 王影迪 张艺开 宋豪新

平台总交易额、累计单量、线上商

品总数……随着一个个数字和商品品

类在京东·西南数字化产融协同平台的

大屏上不断跳动，一件件独具特色的宜

宾特产正借助强大的高速物流网络，销

往全国各地。10 月 24 日，首届国际传

播“丝路奖”获奖代表采访团走进位于

宜宾叙州区的京东·西南数字化产融协

同平台。

“共建‘一带一路’这 10 年来，物流

行业高速发展，国际物流大通道不断完

善、多边贸易逐渐加强、合作模式不断

拓展创新。”作品《希望之带，相助之路》

的获奖者，来自波黑“一带一路”促进与

发展中心主任法鲁克·博里奇说。

“巴基斯坦也有很多特色的产品，

希望能跟京东产融协同平台这样的渠

道合作，帮助特色产品走向世界。”《巴

基斯坦观察家报》社长高哈尔·扎希德·
马利克说。

据了解，京东·西南数字化产融协

同平台依托京东云全渠道技术赋能，宜

宾三江汇海科技集团整合当地资源优

势，以产融协同平台为抓手，将本地产

业全面上行。汇海数智产融公司平台

运营部部长兼营销部部长周萍介绍：

“截至目前，平台已入驻超 4400 家大中

小企业和电商，上架产品超 4 万款，总

交易额突破 108 亿元。”

在货品展示区，“宜宾燃面”“养生汤

膳”等宜宾特色产品琳琅满目，结合四川

熊猫等元素的丝巾、钥匙扣等文创产品

也引得中外记者纷纷驻足。这些特色产

品都来自“宜人宜礼”品牌。“宜人宜礼”

是宜宾市打造的全品类区域公共品牌，

涵盖宜宾酒、茶、竹等特产，以及宜宾造

新能源产品等十大品类。

未来，数字化产融协同平台将进一

步延长产业链、扩大生态圈。同时将数

字经济助力构建优质高效服务业新体

系的先进经验在“一带一路”共建国家

摸索推广，通过构建数字技术与实体经

济融合，助力更多国家和地区服务业高

质量发展。

京东·西南数字化产融协同平台

数实融合助力服务业高质量发展
本报记者 杨烁壁 董星辰

青白江，一条河的名字，一个区的

名字。它位于四川省成都市东北部，在

中欧班列（成渝）出发点上。

10 月 22 日 ，首 届 国 际 传 播“ 丝 路

奖”获奖代表采访团来到成都青白江

区，来到繁忙的成都国际铁路港。他们

在中欧班列（成渝）路线图上寻找自己

国家的方位。

2013 年 4 月 26 日 ，首 趟“ 蓉 欧 快

铁”（现名“中欧班列”）从青白江出发，

奔 向 9000 多 公 里 外 的 波 兰 罗 兹 。 自

此，老工业区青白江拉开城市转型大

幕，与世界的联系日益紧密。“以前最快

要 20 多 天 到 波 兰 ，现 在 只 需 要 十 几

天。”列车司机仲俊斓说。

目前，中欧班列（成渝）连接境内

外 130 余个城市。今年 1—6 月，中欧

班 列（成 渝）开 行 2732 列 ，同 比 增 长

29.6%。

“开行量持续增加、运输产品更加

多元、线路不断丰富优化……从中欧班

列开行数据可以看出‘一带一路’10 年

来的蓬勃发展。”成都国际铁路港经开

区管委会主任雷庭介绍。

站在中欧班列路线图前，塞尔维

亚佩卡特周刊记者布兰科·祖约维奇

说：“正因为有了中欧班列，很多中国

产品可以运过来，我们国家的产品也

可以运出去。”

乌 干 达 新 愿 景 媒 体 集 团 多 媒 体

制片人穆巴拉克·穆加博说：“我看到

整 个 世 界 都 联 系 在 一 起 。 这 不 仅 是

实体的联系，更是人与人之间的民心

相通。”

作为内陆开放新高地，青白江成为

成都链接世界的枢纽。 10 年来，这里

逐步构建起新的国际班列线路网络和

陆海货运配送体系。

过去 10 年，是中欧班列开行稳步

增长的 10 年，也是青白江城市发展的

重要 10 年。从规划“一港引领、双核共

兴、四片协同”的城市空间格局，到“四

区一枢纽”具体路径，青白江的发展脉

络日渐清晰。

成都国际铁路港

中欧班列见证火热贸易往来
本报记者 陈振凯 刘发为

没有实体机构，数字银行怎样为庞

大的客户群体提供金融服务？

10月 26日，首届国际传播“丝路奖”

获奖代表采访团来到广东深圳，亲身体

验数字金融领域的新技术新产品，实地

了解数字银行如何为美好生活赋能。

在位于深圳湾科技生态园的微众

银行体验中心，工作人员介绍，开业近

9 年来，微众银行积极探索践行普惠金

融、服务实体经济的新模式、新方法并

取得良好成效，目前累计服务国内个人

客户突破 3.7 亿、小微经营主体超 410
万家，以自身金融科技优势积极助力粤

港澳大湾区乃至“一带一路”共建国家

的高质量发展。

“中国的数字银行令人印象深刻，

一些小额信贷交易可以在几秒钟内完

成，人们不必去银行等待数周，效率非

常高。”参观过程中，塞尔维亚佩卡特周

刊记者布兰科·祖约维奇如此感慨。

作为一家以科技为主要发展引擎的

数字银行，微众银行持续在人工智能、区

块链、云计算和大数据等关键技术方面

展开攻关，科技人员占比保持在 50%以

上，历年科技投入占营业收入比重约

9%，累计申请发明专利超过 3600项。

让更广泛的人群充分享受便捷、高

效的金融服务，共享数字金融发展成

果，是提升金融普惠性的题中应有之

义。在深入调研了解视障、听障、老年

人等对金融与生活服务的需求基础上，

加强金融服务的无障碍化改造，利用技

术创新升级优化无障碍服务，有助于弥

合“数字鸿沟”，帮助特殊群体更好融入

智慧生活、共享美好数字生活。

据介绍，微众银行将持续在金融科

技和普惠金融领域开展创新探索，不断

推出普惠型金融产品及差异化服务，为

提升金融服务的覆盖率、可得性、满意度

和增强人民群众金融获得感贡献力量。

“希望数字银行可以在更多地方落

地生根，让更多人享受到普惠金融发展

带来的红利。”乌干达新愿景媒体集团

多媒体制片人穆巴拉克·穆加博说。

深圳微众银行

数字金融为美好生活赋能
本报记者 邹 翔 梁晓健
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图图①①：：繁忙的广州港繁忙的广州港南沙港区集装箱码头南沙港区集装箱码头。。 陈志强陈志强摄摄（（影像中国影像中国））

图图②②：：四川成都青白江区的成都国际铁路港四川成都青白江区的成都国际铁路港。。 白桂斌白桂斌摄摄（（人民视觉人民视觉））

图图③③：：广东深圳前海微众银行体验中心广东深圳前海微众银行体验中心。。 本报记者本报记者 梁晓健梁晓健摄摄

图图④④：：坐落于岷江之滨的五粮液十里酒城坐落于岷江之滨的五粮液十里酒城。。 五粮液融媒体中心五粮液融媒体中心供图供图

④④
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